

Ledit, S. J., Joseph H. POLITICA Y EDUCACION. "Buena Prensa", México, D. F., 392 pp., (sin f.)

¡Problema serio el de la Educación!

Hace ya cerca de siglo y medio comenzó de veras la batalla sobre su monopolio por el Estado. No se contentó Napoleón con sus campañas militares. Penetró, como pocos de su tiempo, en el alcance de la escuela y se dispuso a dar y ganar la batalla escolar. Ese es el alcance de sus decretos de 17 de Marzo y 17 de Noviembre de 1808.

Impuesta esta trayectoria, tiene fácil explicación la política docente de Francia desde las LEYES LAICAS hasta los postulados del Sindicato Nacional de Maestros.

Ni fué Francia la única. Con rabioso virus antirreligioso llevó Rusia su radicalismo a la Escuela y sabido es que la nueva pedagogía, sin respetar tradiciones ni moral, se ha vuelto en incubadora de marxistas y en instrumento servil de la política. Los hechos son demasiado concisos....

Sin tantos aspavientos y ruido pero tal vez con más método y eficacia, llevó sus planes la Alemania de Hitler. La misma trayectoria sigue el fascismo en Italia y, aunque sin tales extremos, también en Bélgica soplaron los mismos vientos.

Y entretanto ¿qué hacían las Escuelas Católicas? ¿qué era de los derechos de la Iglesia? Primero se atacaron; luego se persiguieron y últimamente se desconocieron.. Ante tan grave situación del presente y del futuro, Pío XI publicó su famosa Encíclica sobre la Educación Cristiana, el 21 de Diciembre de 1929, donde con admirable claridad y profundidad estudia el problema educacional.

1º) ¿Quiénes tienen derecho a la Educación?

2º) ¿Quién es el educando?

3º) ¿Cuál debe ser el ambiente de la Educación?

4º) ¿Cuál es el objetivo de la Educación Cristiana?

Toda esta materia tan aleccionadora e interesante trata el R.P. Joseph Ledit con maestría en este libro POLITICA y EDUCACION. Poniendo hechos secundarios, insiste en los fundamentales y básicos. Los cuadros históricos que traza señalan perfectamente la trayectoria de los Estados en la Enseñanza. Lectura es esta que recomendamos vivamente a las personas cultas. Cierra el libro la Encíclica de Pío XI sobre la Educación Cristiana, anotada por el P. R. Ruiz Amado; encíclica que llamó tanto la atención en todos los países cultos.

V. Iriarte

Stachlin, S. J., Carlos Maria.—
APARICIONES. Con palabras introductorias de Monseñor Nicolás E. Navarro. Tipografía Americana. Caracas, 1949, (112 pp.)

Recientemente se publicaron en RAZON y FE, Revista de los PP. Jesuitas en España, unos artículos del P. Carlos M. Staehlin, sobre APARICIONES. El tema es de suma actualidad. La manera como lo enfoca y trata el autor, admirable.

S. E. Mons. Nicolás E. Navarro, infatigable lector, sobre todo de tópicos relacionados con puntos religiosos, apreció desde el primer artículo, su intrínseco valor. Ellos respondían además, plenamente a una necesidad de Venezuela. También aquí brota lozana la planta del falso misticismo aliado con la brujería. Bien descrita está nuestra situación en estas palabras con que S. E. prologa la reedición de dichos artículos:

"No pueden ser más vergonzosos para la sentatez venezolana, los espectáculos de romerías y fanatismos en favor de famosas "Iluminadas" que hemos venido presenciando y la infestación de brujos, brujas y toda clase de tercios blasonantes de sabiduría esotérica que afecta hoy al país entero".

Como libro orientador lo consideramos excelente para todas las personas de cierta cultura y necesario en la actualidad para sacerdotes y directores de almas. Y muy agradecidos debemos estar a S. E. Mons. Navarro por haber reeditado por su cuenta con celoso desinterés y lanzado al público, estos artículos que de otra manera probablemente hubieran dormido en los estantes de contadas bibliotecas, el sueño del olvido.

Por nuestra parte damos al Reeditor las más sinceras gracias por sus elogiosos conceptos de nuestra hremana **RAZON Y FE** y por el atento obsequio de un ejemplar para nuestra Redacción.

V. Iriarte

Tenreiro, Mons. Pedro P.— **¡FALTAN SACERDOTES!** Notas sobre el problema capital de la Iglesia en Venezuela. Librería Escolar, (Caracas, 1949?), 86 pp.

Monseñor Pedro Pablo Tenreiro acaba de publicar un precioso opúsculo de 86 páginas acerca de las vocaciones sacerdotales en Venezuela. El ilustre autor, profundo conocedor del tema, por razón de su cargo de Visitador de los Seminarios en nuestra nación, va analizando una a una las causas de la esterilidad de vocaciones eclesiásticas, y señalando los medios de neutralizar esas causas y de sembrar y de cultivar la buena semilla en los corazones juveniles. Entre las plagas, que ahogan o destruyen las vocaciones para el sacerdocio, asigna Mons. Tenreiro las siguientes: La falta de buenas madres, los halagos del mundo, el cine corruptor, los hogares sin fe, las malas escuelas, los malos maestros, los escándalos, los malos ejemplos, las lecturas perversas, las calumnias contra el sacerdote. Y como fautores de las vocaciones señala el autor a los

buenos sacerdotes, a los educadores católicos y a los colaboradores de la obra "Pro Seminario". Se cierran estas valiosas notas con sendos párrafos acerca de la esencia de la vocación sacerdotal, y sobre un ejemplo digno de imitarse.

El trabajo viene prologado por otra autorizada pluma, la de Monseñor Rafael Arias, Obispo de San Cristóbal.

Damos las gracias por el ejemplar atentamente remitido.

A. L. E.

Perera, Ambrosio.— **UNA VIDA CATOLICA EJEMPLAR**, Biografía de Don Manuel José Perera. Editorial Cruceiro do Sul, Sao Paulo, Brasil, 1949, (148 pp.)

El Dr. Ambrosio Perera ha tenido la gentileza de remitirnos esta bella biografía de su progenitor, muy digna de figurar al lado de las de otros hombres ilustres de Venezuela.

Don Manuel José Perera es un católico íntegro y leal a sus arraigadas creencias religiosas, hombre de fe robusta y práctica, modelo de fidelidad conyugal, cristiano de acendrada piedad, adornado de sólidas virtudes, que engalanaron su alma con ricas preseas de gracia, y la purificaron y enriquecieron en el crisol del sacrificio y en el cumplimiento fiel y constante de sus deberes.

A tan virtuoso caballero le ofrece su hijo, el distinguido Académico de la Historia, este póstumo obsequio, que juntamente es honra gloriosa del biografiado y estímulo ejemplar para los católicos, los cuales verán en estas líneas el modo de ejercitar las virtudes cristianas en medio del mundo y en la monotonía del hogar.

Muy sinceramente agradecemos el envío, y deseamos se propague su lectura entre las familias católicas.

A. L. E.

Power, W. L., **ESTUDIOS AGRONOMICOS DEL PROYECTO DE RIEGO DEL NEVERI**, 26 pp., con grabados, 1947.

Báez, Mauricio, ESTUDIO AGRONÓMICO DEL PROYECTO DE RIEGO DEL RIO ARAGUA, (Edo. Anzoátegui), 30 pp., con grabados, (sin f.)

Números 71 y 72 de los "Cuadernos Verdes" (Serie nacional), del Comité Ejecutivo de la Tercera Conferencia Interamericana de Agricultura. Editorial Grafolit, Caracas.

Con ejemplar constancia va publicando el Ministerio de Agricultura y Cría, los trabajos presentados en la 3ª Conferencia Interamericana de Agricultura. Son los cuadernos 71 y 72, dos monografías de un estudio agronómico del proyecto de riego del Río Neverí y de su afluente, el Aragua. Es la primera obra de W. L. Power y el 2º del Ing. Agr. Mauricio Báez.

Estúdiase en ellos la composición de los suelos, su clasificación, siembras, industrias que podrían desarrollarse con el almacenamiento, canalización y racional distribución del agua. La eliminación de las inundaciones mejoraría en gran parte las condiciones insalubres de la región, la fuerza eléctrica sería de gran comodidad y alivio y muchas fértiles tierras improductivas serían fácilmente laborables.

Bienvenidas sean estas monografías que pueden servir como base importante para una planificación nacional en el riego. No hemos sido muy afortunados en la distribución de las lluvias; nuestros veranos son demasiado largos y nuestros inviernos excesivamente prolongados. Esta excesiva sequía y esta excesiva humedad ponen con frecuencia en grave riesgo nuestra ya de por sí esmirriada producción agrícola.

Una política de riego es imprescindible en Venezuela. La perspectiva de una mayor seguridad y de un mayor rendimiento en las cosechas, animaría a mirar el campo con más cariño y simpatía y detendría la fuga de tantos que ven esterilizados sus esfuerzos a veces por implacable sequía y a veces por incontenible inundación.

V. I.

Pibernat, Mons. José María.— HUELLAS OLVIDADAS, Relato Novecentista, Tipografía Garrido, Caracas, 1948, 258 pp.

Con preciosa portada a dos colores, que capta en dibujo las lozanas y tropicales riberas del Manzanares en las cercanías de Cumaná, invita a la lectura este simpático libro del ilustre Vicario General de la Diócesis cumanesa.

Las tareas directamente apostólicas de Mons. Pibernat, así como su laborioso trabajo de profesor del Liceo, no impiden que también algunos de sus ratos estén dedicados a escribir no solo páginas de acendrada doctrina católica, o páginas de historia como las del documentado libro sobre "La Virgen del Valle", sino también páginas amenas, de trama y sabor anovelado con fondo histórico contemporáneo. No en vano los largos años de convivencia y laboreo apostólico entre la grey cumanesa, han ido acumulando en la memoria y el corazón de este ilustrado sacerdote, los más variados recuerdos y experiencias.

Porque eso es en realidad "Huellas Olvidadas": un relato bien zurdido, por el que desfilan personajes, hechos, lugares y ocurrencias de la Cumaná "tranquila y sosegada de fines del segundo decenio novecentista y principios del tercero", como expresamente lo dice el mismo autor.

Son veintidós capítulos, breves, movidos, saturados de vida llana, de episodios bien conocidos para los habitantes de la ciudad primogénita del Continente. Hay un honesto y bier llevado romance de dos jóvenes, y al mismo tiempo el ejemplo de la vida de trabajo y de celo de otros personajes.

El relato de sucesos como el fatídico terremoto del año 1928, o la invasión revolucionaria del "Falke", está escrito con sobriedad al mismo tiempo que con viveza y precisión, como de quien muy cercamente ha convivido tales sucesos.

Sin alardes expresos de sentar cátedra de moral y buenas costumbres, el autor ha sabido entrelazar discretamente enseñanzas y críticas, en torno a la vida y proceder le algunos personajes; pero es la acción misma del relato la que en su desarrollo

nos va haciendo comprender la oportuna lección.

Por todo eso, el libro se lee con agrado. Y por el estilo fácil y sencillo de sus páginas se completa ese agrado, y quede luego un recuerdo apacible y duradero.

Reciba el autor las gracias por el ejemplar que atentamente nos remitiera.

P. P. B.

Romero, S. A., Silva, G., Báez, M. y Padilla, G., Ings. Agrs. ESTUDIOS AGRONOMICOS DE LOS PROYECTOS DE RIEGO DE GUANAPITO Y EL TURBIO.— Tipografía "EL COMPAS" Caracas 1948, 84 pp.

Recientemente el Presidente de la Junta Militar en su alocución del 24 de Noviembre afirmaba que el problema del riego para recuperar tierras, hoy en día, incultivables, sería política del gobierno. Como tarea preliminar para adelantar proyectos y preparar planos, son sin duda muy adecuados estos folletos, como el N° 78, que ahora comentamos, correspondiente a la Serie Nacional de los Cuadernos Verdes que publica la 3ª Conferencia Interamericana de Agricultura. Sin este estudio previo y detenido, nada efectivo puede lograrse. Este mérito tiene este folleto que estudia las presas de Guanapito (Est. Guárico) y el Turbio (Est. Yaracuy.) Sumando las áreas rega-

bles, se podrá llegar hasta las 15.000 Ha.; conquista notable que con otras de la misma índole, prepara a Venezuela para poder sostener una población mucho más numerosa con un standard de vida mucho más elevado.

V. I.

Villareal L., R., y Alcázar, M.— ALGODON. Editorial ELITE, Caracas, 1947, 16 pp.

Con el N° 17 apareció este trabajo presentado a la 3ª Conferencia Interamericana de Agricultura, celebrada en Caracas. Los autores del folleto al estudiar las diversas fases del algodón, se fijan en el exceso de producción frente al limitado consumo. Obedece este desnivel más que a la limitación del poder adquisitivo,

- 1º) a la extensión del área dedicada a su cultivo.
- 2º) a la técnica que consigue aumentos notables en el rendimiento.
- 3º) a la creciente producción de fibras artificiales.

El futuro del algodón se presenta angustioso y de no llegar las naciones a un acuerdo, una producción muy excesiva puede originar serios trastornos mundiales en el orden económico.

V. I.

